
! "# 卷（$%%& 年）& 期

生物和理论化学研究’ 他亲自推动全国的统计物理

和凝聚态理论研究，促成了每两年一次的全国统计

物理和凝聚态理论的系列会议’ 在彭先生倡议下成

立了统计物理和凝聚态理论的协调组，由各高等学

校和科学院的研究所轮流负责，两年一届’ 彭先生出

任第一届组长时，笔者曾担任秘书’ 记得彭先生说

过，这件事要一直做下去，谁也不许“独霸”，谁也不

许“泡汤”’ 这个协调组后来成为中国物理学会的一

个专业组，统计物理和凝聚态理论会议多年来也在

全国各地轮流举行’
回顾理论生物和理论化学的发展，我们特别看

到“得其人”的关键意义’ 理论物理研究所由于欧阳

钟灿在生物膜液晶模型方面的出色工作，开始了理

论生物学的新方向’ 后来又有其他研究人员开展基

因组学和生物符号序列的研究’ 终于使理论生命科

学成为理论物理研究所的主攻方向之一’ 当年贝时

璋先生创建的中国科技大学生物物理专业第一班毕

业的施蕴渝在 ()*% 年代中期从国外深造回来，也受

到彭桓武先生的鼓励和支持，经过多年努力，在合肥

建立了结构生物学的研究中心’ 至于理论化学研究，

虽然彭先生曾亲自到北京大学开课，却由于一直没

有合适的“干将”，而始终未能成为理论物理研究所

的一个工作领域’
在理论物理研究所本身的建设方面，彭先生也

有着多方面的影响’ 建所伊始，他建议不设研究室，

而是自由组合，自愿合作’ 谁有什么想法，到黑板前

讲述，由讨论而合作，写完文章就可以另行组合’ 虽

然后来由于行政管理的需要，还是设立了两个研究

室，不过在理论物理研究所里，研究室一直形同虚

设，不是“一级组织”’ 彭先生还反复强调过，研究生

不是学生，而是研究人员；硕士生是初级研究人员，

博士生是中级研究人员’ 在这种指导思想下，理论物

理研究所是国内极少的不设初级和中级研究职位的

单位’ 一般说来，只有在“ 博士后”期间成绩显著的

年轻人才有机会被聘任为副研究员’ 包括研究生和

博士后的流动人员，是研究工作的一支主力军’ 这也

是理论物理研究所能够保持比较精干的队伍、没有

沉重历史包袱和“分流”任务的原因之一’
()*% 年代初，在关于“科研道德”的一次讨论期

间，何祚庥请彭先生为全所研究人员做报告’ 彭先生

特别谈了“ 科学只承认真理、不承认权威”的观点’
此后从理论物理研究所出来的文件里，很少使用

“权威”二字’ 我后来还据此向“科学时报”的记者解

释过，希望报纸不要以科学界的权威自居’
彭先生不再担任研究所的领导工作之后，一直

从事研究和参加学术活动，特别是支持交叉科学的

发展’ 他在为学术期刊审稿时，担心由于自己不明白

而耽误了新科学结果的发表，往往打电话把作者请

来讲解，有意见也当面指出’ 他主动辞去了全国政协

委员的头衔，还曾给一些期刊、报纸写信，说自己这

里发生了“ 信息爆炸”，请他们不要再赠阅各种材

料’ 他曾多次主动提出，要办理退休手续’ 科学院领

导请彭先生担任理论物理研究所的名誉所长，他写

信建议“理论物理所自彭桓武始，不设名誉所长”’
后来，经院领导一再做工作，请他照顾全局（ 据说即

使给名誉所长头衔，也有人不愿意退居二线），他才

勉为其难、不再拒绝’
笔者只能算是彭桓武先生的一名“ 门外弟子”’

在筹建理论物理研究所以来的近 "% 年里，才同先生

有过较多的接触、聆听过一些教诲’“ 高山仰止、景

行行之”，先生的风范，一直是我们的学习榜样’ 我

们敬祝先生健康长寿！

人民科学家的风采和人格魅力

庆! 承! 瑞
（中国科学院理论物理研究所! 北京! (%%%*%）

! ! 今年欣逢彭先生九十华诞，我和大家，更确切地

说，是和众多彭先生的弟子们一起，衷心祝愿彭先生

生日快乐，身体健康！

彭先生在学校时没有直接教过我，因为我生得

晚了点’ 但我却早就从清华老校友那里听说了先生

的大名和他的种种逸事’ 比如说，先生在他的极富特

色的数学物理课上，常常会给学生们留下几分钟思

考消化新讲内容的时间’ 这时，先生自己也不闲着，

会在一旁悠闲地吃几粒花生米’ 如果有学生前来提

出问题，先生会高兴地和学生讨论起来，并且给予学
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生同吃花生米的奖赏! 所以，听彭先生的课一点也不

枯燥! 但就是在这样宽松的一学年的课程中，彭先生

将全部高等数学中线性的部分，极为精练地集中教

给了学生! 特别是告诉你在何种条件下，各种方法如

何应用，给学生以深刻的印象，并终身获益!
我十分遗憾，未能赶上亲耳聆听彭先生精彩的

数学课，但又十分荣幸地亲身领略到先生渊博而深

厚的数学功底! 记得一次是在碰到求解磁流体力学

自由界面问题时，还有一次是在讨论某一类发散级

数的收敛性问题时! 两次都是在和彭先生的讨论中

受到极大启发，最后都比较圆满地解决了问题! 我知

道有不少学生和我一样，在求解物理中的数学问题

时，受到彭先生高明的指点! 可是并不是很多人都知

道，先生除了科学上的造诣以外，对外文，特别是英

文有极高的水平! 理论所的很多人也许还能记得，彭

先生能背诵不少英国著名诗人，如 "#$%&’() 的诗

篇! 其实，先生在拼字棋（ *+,#--&.）的游戏中也是高

手! 每年春节，我和秦旦华、黄畇去先生家拜年时，总

要被留下来和先生对局几盘，大多数情况是先生赢!
这不仅是因为彭先生掌握的英文词汇量大，知道许

多古怪的生僻字! 更妙的是，在看似一堆死棋，无路

可走时，先生往往会只用一两个字母，出奇不意地给

棋打开局面，一下拼出好几个字，当然一下就拿到高

分，而我们往往是大败而归!
在和彭先生的交往中，使我感受最深的，是先生

对待生活的高度积极而乐观的态度! 一般人们往往在

顺利环境中能对生活抱积极乐观的态度，一但处在逆

境或遇到困难时，要保持这种态度就绝非易事了!
/000 年初，彭先生因眼疾住进了北京医院，诊断结果，

是要摘除白内障并植入人工晶体! 对于当时已是 12
岁高龄，且有多种疾病的彭先生，这应该是一个不小

的手术! 手术后，所里的同志去看他，我也去了，老人

家精神很好! 当问起他手术的情况时，彭先生告诉我：

躺在手术台上，眼睛虽然看不见，但仍然听得见医生

护士们的交谈! 主刀的医生中，一名是山东大汉，另一

名是山西娇小的小姐! 于是，听他们一面给自己做着

手术，一面交换着具体操作的意见时，彭先生居然诗

兴大发，作起词来! 这首词是这样写的：

复明记（自撰调）赠师自安大夫

3 3 柳絮飞将尽，正值风和日丽! 浮游楼前，

盘旋廊面，沉扬集散都由气! 升楼顶，手术室

内，卧听双簧戏! 胶东大汉声音爽，山西小姐

操作细! 术前术后，老主任把关，令人心慰! 病

房护理有序，蛋白限量有准，卫生服务满人

意! 新秀成长靠实践；吸收经验多方计! 祝师

大夫锐意进取，精益求精，日深造诣! 做一位

广有作为的复明使者，胜利跨入二十一世纪!

这首词，如果从纯文学的标准来评点，也许并不

是高水平的；甚而在彭先生自已诸多篇诗词中，也不

算是好的! 但这首词却深深地打动我，因为这件很小

的事却典型地反映了彭先生对待困难，对待人生的

态度! 这些年，彭先生除了年事已高，不时总有些疾

病的干扰以外，在自己的生活中，也并非总是事事顺

遂的，但彭先生总是泰然处之，积极乐观地面对困

难! 笑对疾病，笑对人生，这就是我们的彭先生!
先生对师长，对同事和学生，怀有深厚的感情!

王竹溪先生是彭先生的老师，王先生故世以后，彭先

生每年必去看望王师母! 又因为知道王师母经济上

不够宽裕，每年都主动给予接济，直到王师母去世!
而且直到今天，彭先生和王先生的后人仍然保持着

来住，尽管王先生的后人中并无一人从事与物理有

关的职业! 事实上，当 /004 年彭先生获得何梁何利

奖后，就自己设立了一个基金! 彭先生自己曾说：我

自任这个基金的主席兼出纳，一切由我做去! 每年定

期向他所了解到的优秀的学生或同事，特别是家庭

生活不够宽裕的，发放基金加以鼓励! 其中对那些曾

在实验室工作过，身体有所损伤，或受到一定影响的

同志，尤为关切! 例如以前曾是彭先生在清华的学

生，后在中科院物理所工作的黄毅英，彭先生就十分

关心，惟恐她的医疗条件不够充分（ 黄毅英因为曾

与放射性元素接触受到过超剂量的辐照）! 直到黄

毅英再三向先生声明：她的医疗条件和生活都不成

问题，老人家这才放心!
在日常生活中，彭先生和各行各业，各阶层的人

都有交往! 从路边下棋的市民，到家中帮助他处理家

务的小保姆，彭先生和他们都能谈天说地，没有通常

高级知识分子的“架子”或自视清高的“毛病”! 学生

们说彭先生平易近人，愿意和他讨论问题，小保姆说

“这老头儿随和，不挑剔! ”我以为正是通过这一系

列平凡的小事，彭先生向人们展现出一个心地宽广

的人民科学家的风采以及他的人格魅力! 不仅如此，

我想这也许也是他长寿健康的重要原因吧！
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